

“Dicen que vamos contra la propiedad, y estamos cansados de decir que el Socialismo no va contra la propiedad adquirida con el propio trabajo, sino contra la adquirida con el trabajo de los demás.

Queremos que la vida económica del país la rijan el país mismo. Pero nosotros no vamos contra la pequeña propiedad del labrador que labra su tierra ni del comerciante que defiende su pequeño comercio.”

(Del discurso de Largo Caballero.)

## El Gobernador y las elecciones

El Sr. García ha anunciado ya a la prensa cual sería su actitud en la próxima contienda electoral. Toda la fuerza pública será lanzada a la calle. Parejas armadas velarán en los colegios electorales por la «libertad» del sufragio. Y no estimando suficientes las fuerzas a sus órdenes ha requerido el concurso de carabineros, cuya misión funcional es perseguir y detener a los contrabandistas. Ese alarde de fuerzas anunciado por el Sr. García nos hace sospechar que desconoce en absoluto el carácter de nuestro público poco propenso al barullo si a él no es provocado. A nosotros nos tienen sin cuidado esos propósitos. Tenemos seguridad absoluta de vencer, pase lo que pase. La derrota no entra, ni por asomo, en nuestros cálculos. Por lo que a nosotros afecta puede el Sr. García movilizar todas sus fuerzas y si las estima insuficientes pedir prestados a la Biblia los carros de guerra de Efraim. Apesar de ello venceremos.

Jamás las izquierdas han contribuido en Mallorca a prostituir el sufragio ni han producido serios trastornos electorales. Insultos de algún mozalbeta a una beata; increpaciones al votante vendido o arrastrado. De ahí no pasa el anecdotario electoral de las izquierdas. Por ello no nos explicamos el propósito del Sr. García de lanzar a la calle, en tren de guerra a todas sus fuerzas y a las que les presten, porque esa medida se nos antoja imprudente. Por ley biológica el órgano suele crear la función.

Pero si efectivamente el Sr. García desea velar por el mantenimiento de la pureza electoral podría realizar una plausible labor. Nuestros adversarios son maestros en las malas artes políticas: compra de votos, coacciones, despidos, embuchados etc. Sobre Mallorca pesa una vergonzosa tradición, que aun perdura, del más escandaloso caciquismo. El 33 las izquierdas fueron vencidas, no por faltas de votos, sino por sobra de cinismo y de desvergüenza de sus adversarios. En Ibiza, en muchos pueblos, fueron volcados los censos en las urnas. En Villa-Carlos se subastaron los votos. En Sansellas un politicastro averiado y desvergonzado compró los votos a seis pesetas. Ya ve pues, el Sr. García, la diferencia entre nuestra conducta y la de nuestros adversarios insultar a una beata constituye a lo sumo una falta de educación. Las malas artes que hemos enunciado son figuras de delito encajadas en el Código Penal. Como tenemos la convicción de que esos escándalos volverán a repetirse, porque en ellos confía el enemigo para asegurar sus candidaturas, ingenuamente nos atrevemos a preguntar al Sr. García qué medidas piensa adoptar para evitar la repetición de esos delitos. Le formulamos esa pregunta porque por vieja experiencia sabemos que mientras los mozalbetes alborotadores van a la cárcel, los prostituidores del sufragio y de las conciencias alardean luego de sus desvergüenzas, como si fuera una destreza o una gracia.

Nosotros no hemos de aconsejar el alboroto ni la perturbación del orden. Eso no nos parece bien. Pero si los encargados de realizar la misión augusta de respetar la conciencia de los electores faltan en su cometido, procuraremos suplir esa deserción. Por eso aconsejamos a nuestros afiliados, a nuestros simpatizantes y a nuestros amigos, que eviten, por todos los medios, las vergüenzas que hemos señalado. Suponemos que el Sr. García suscribirá ese consejo nuestro.

## Edificante propaganda centro-derechista

El contubernio ha enlodado las fachadas de Palma con unos puercos papeluchos. En términos canallescicos, impropios de gente bien nacida, hablan esos papeles, de «ladrones y asesinos.» Es un caso de cinismo irritante y de aguda miopía. En Mallorca ha habido robos escandalosos. Paisanos nuestros han sido víctimas de asesinatos resonantes. Pero ni los ladrones ni los asesinos han sido izquierdistas.

## APODERADOS

La colaboración personal preferible es la de interventor. Pero aquellos que por cualquier circunstancia no puedan aceptar tal cargo, pueden ofrecerse como apoderados. Para realizar esta misión son preferibles los amigos que tengan coche y puedan ofrecerlo.

## Partido Republicano Democrático Federal

Relacionada con la nota publicada en «Antorxa». El comité Municipal, en reunión celebrada ayer, la que asistieron los ciudadanos Gabriel Socías, Presidente; José Girbent, Vicepresidente; Martín Ros, Secretario; Juan Martínez, Vicesecretario; Jaime Vicens, Tesorero; y los Vocales, Bartolomé Rigo, Jesús Nieto y Antonio Amengual. Se aprobó por unanimidad dar a la publicación la siguiente nota:

1.º No aceptar ninguna responsabilidad que esté relacionada con la nota publicada en «El Diluvio» del 25 de Enero, puesto que el Partido no ha intervenido en nada.

2.º Desmentir la información que publica el diario «Antorxa» del día 28 y que atribuye a nuestro Vicepresidente Sr. Girbent, sobre el apoyo a la candidatura del frente Popular. Siendo dichas palabras solo una mala interpretación al acuerdo de nuestra Asamblea del día 27 hechas en un terreno completamente particular.

3.º Que la Asamblea aludida acordó por mayoría absoluta ver con desagrado y disgusto la exclusión del Partido Democrático Federal de la candidatura de izquierda, recabando la libertad de acción, separándose del Comité de enlace.

Aunque deploramos, por irreflexible, e injusta, la actitud del Comité municipal del Partido Democrático Federal, tenemos la plena convicción de que, ella no ha de ser obstáculo para que en la próxima contienda hagan honor a su fervor republicano poniéndolo al servicio de la candidatura izquierdista.

Ha aparecido el siguiente manifiesto, que con gusto reproducimos, como contestación a los bajos recursos de las Derechas.

C. N. T.

A. I. T.

## Federación Local de Sindicatos Únicos

A la opinión honrada del pueblo mallorquín y a los trabajadores en particular

Ante la provocación canallesca de los exacrables elementos fascistas de la C. E. D. A.—principales responsables de los asesinatos llevados a cabo en nuestros hermanos Asturianos,—no podemos callar la burda e indigna maniobra de que utilicen las invictas letras de C. N. T. para crear el confusionismo entre los trabajadores, con el fin de dificultar la cordialidad entre los mismos e impedir su próximo aplastamiento como víboras venenosas, nefastas del género humano.

Esa propaganda provocadora y chulesca, es el estertor de su derrota próxima, no por la acción ingenua de la papeleta electoral, sino, por los únicos procedimientos que serán capaces de eliminarlos, que es la revolución social, llevada a cabo por todos los trabajadores que sientan sobre sus carnes, sobre su conciencia, el peso de tanto crimen llevados a efecto en los trabajadores viriles que lucharon en octubre por un estado de cosas más humano.

Sabemos que los trabajadores no pueden dar crédito a esos pasquines confusionistas, que con el nombre de Confederación Nacional de Defensa de los Trabajadores, pretende crear la desorientación y el descrédito hacia una Central Sindical como la C. N. T. que sostienen bien alto el prestigio revolucionario que siempre la caracterizó en sus ansias de emancipación proletaria.

Esa provocación y otras, que ya estamos harto de sufrir, serán contestadas debidamente, no cuando ellos quieran, sino, cuando nuestra gloriosa C. N. T. lo estime conveniente.

Trabajadores, a esa desfachatez, de «NO PASARÁ LA REVOLUCIÓN» hay que contestar con el desfile de la revolución en marcha que les aplaste la cabeza.

¡ES UNA NECESIDAD INELUDIBLE DE HIGIENE SOCIAL!  
¡EN MARCHA Y ADELANTE!  
Por la Federación Local de Sindicatos Únicos,  
P. M. 26, Enero de 1936.  
EL COMITÉ

## El escandaloso asunto del Crédito Balear

LO QUE DEBE SABERSE

V

Hemos visto lo que debe saberse como la administración del Crédito había transportado al Banco de España, para obtener dinero, todo lo que la entidad nacional admitía. Aparte, de obtener dinero sobre todo el papel de Estado que el Crédito había adquirido antes y que solo ascendía a unos once millones de pesetas, cantidad insignificante si la comparamos con la que la prudencia aconseja y obliga a que todo banco tenga, se enviaron allí para ser pignoradas acciones y obligaciones de sociedades que el mismo Crédito controlaba, y cuyo valor es muy escaso, y letras y documentos, de un valor también muy dudoso, puesto que el ya nombrado Banco de España, solo dió en ocasiones un veinte por ciento. Pero aun sacaron más dinero. Las letras, lo que vulgarmente se llama papel comercial, y que el Crédito solo detenia unos pocos días en cartera, pues se apresuraba a convertirlas en dinero, y así las daba al redescuento al Banco de España, ascendían a once millones el día de la suspensión, y contra el saldo que la compañía de ferro-carriles de Mallorca, que al fin y al cabo se alimentó

siempre del Crédito, cobró la citada entidad del tantas veces nombrado Banco de España cinco millones setenta mil pesetas y finalmente hemos de hacer notar, que del mismo Banco de España, sacó el Crédito, valiéndose de una letra entre dos empleados, dos millones doscientas mil pesetas.

Todos estos detalles son de una elocuencia máxima, y demuestran no solo las numerosas y graves anomalías, si que también, el grandioso despilfarro que había sido hecho, que había absorbido no solo el importe de los depósitos, con ser estos tan importantes, pero también todo lo que pudo obtener el Crédito, gravando y mermando notablemente lo que era su activo. Y de ahí, que los acreedores, conceptuados de primer momento como víctimas, lo hayan sido en mucha mayor escala.

Con ser enormes las anomalías ya reseñadas, las hay de una gravedad mucho mayor. Un empleado del Crédito, ha dejado pendiente una cuenta de 894.000 pts. Como pudo disponer de suma tan elevada se preguntarán muchos lectores? Pues con artimañas, que solo una negligencia absoluta, una incapacidad manifiesta o una complicidad abusiva, han podido permitir. Había cuentas á nombres figurados y disponía de sumas con cargo a las citadas cuentas, con cheques firmados *por orden*. ¿Como puede una sociedad, que maneja dinero que no es suyo, hacer operaciones al tun tun, sin exigir al menos, una garantía si no material, de indole moral?

Pero hay algo más grave aun. Con la falta de dinero que tenía el Crédito, compra acciones y obligaciones de una sociedad... establecida acaso en Mallorca... No. Ni siquiera en España. De un molino situado en Toulouse (Francia), é invierte una suma de dos millones quinientos cuarenta y ocho mil francos, cuando el valor nominal de los títulos era de un millón seiscientos mil francos en obligaciones y quinientos mil francos en acciones, o sea un total de dos millones cien mil francos. Es decir que el negocio debió parecer tan excelente, que se pagó un suplemento de cuatrocientos cuarenta y ocho mil francos ¿Y cuanto valen estos títulos? Son estimados solamente en un millón de francos. Es decir que ha perdido el Crédito mas de un millón y medio de francos, con la agravante de que estaba, al hacer tal inversión, en situación muy quebrantada.

Con relación más o menos directa con tal asunto, existe aun una anomalía, que queremos hacer resaltar. En Diciembre de 1933, tomó el Crédito 28 Letras que ascendían a un importe total, de 473.000 francos, suma que fué abonada a la cuenta de un súbdito francés, intermediario o participante a la vez del Molino de que hemos hablado. No se trataba de papel facil. Sabido es que los bancos suelen admitir como máximo los giros a tres meses de plazo. Estos 28, que tomó en firme el Crédito Balear en Diciembre del 33, tenían vencimientos larguísimo. El primer primer giro, venía a fines de Octubre de 1934 y el último el 31 de Marzo de 1941.

Se enviaron todas estas letras al Crédito Lyonnais, y aun que el asiento que figura en contabilidad, es de cesión firme también, la carta de remesa, indica que es al cobro. Y no podía ser de otro modo, porque ningún banco, puede admitir papel de esta clase.

Los francos no salieron de la caja del Crédito, en el primer momento. Fué abonada la suma a la cuenta, que ya se ha indicado, pero pocos meses después de la operación, por telegrama, se enviaron, con cargo a la misma cuenta que resultaba tener disponibilidades en el Crédito, por la cesión de las famosas letras, la suma de cuatrocientos mil francos a un tal Marcel Gener, emparentado con una poupée francesa al servicio del director del director del Crédito.

Y cuando meses más tarde empezaron los vencimientos, todos los giros han sido protestados, sin que el Crédito recuperase el dinero, que tanta falta le hacen y que entregó en forma tan absurda.

## VOCERO POPULAR

### Fuerzas Vivas

Hay algo más ridículo que ser fuesze vival qué son fuerzas vivas? En la jerarquía social existentes, son la suma de intereses contrapuestos reunidos para uno solo. La heterogeneidad de sus elementos, aun a trueque de aparentar la defensa de uno general, no permite a los comandos arrojar un total homogéneo, y por ser de números quebrados, resulta casi siempre que se quiebran los intereses que esas fuerzas representan.

En tiempos de la Dictadura hubo gran plantel de hombres «fuerza viva»; en los más modernos se restringieron mucho percatados seguramente de su poca airosa función.

Queremos demostrarlo recordando una Asamblea de fuerzas vivas o económicas, es lo mismo, celebrada en la Cámara de Comercio a raíz de la Suspensión de pagos del Crédito Balear y de la que como es costumbre, en tales casos, nació la Comisión, que ya empezó a quebrar en su función no haciendo el acostumbrado vinje a Madrid. Y es que el hábito empezaba a perderse.

Su misión quedó desnaturada, por limitarse a defender unos intereses exclusivos. El de los Consejeros del Crédito Balear. Reforzamos nuestra argumentación recordando también un comunicado que la propia Cámara de Comercio, organizadora de aquellas Asambleas, dió a la publicad el día 20 de Febrero de 1934 y que textualmente dice:

«La Cámara Provincial de Comercio Industria y Navegación de esta Ciudad, en la sesión plenaria celebrada el día de ayer, lunes, se ocupó de los rumores que se han extendido por nuestra Isla, referentes a la entidad bancaria Crédito Balear.

»Asistieron a la reunión, los miembros de la Cámara, representantes de los principales sectores de la economía de nuestra Región, quienes unánimemente estimaron debe hacerse público lo infundado de la alarma que ha cundido en Mallorca, saliendo el paso de una campaña, tan reprobable como absurda, que muchas personas, seguramente con toda inconciencia, y aún más sin fundamento alguno han venido, propalando.

»Mientras se celebraba la reunión, visitaron la Cámara el Ilmo. señor don Ramón Artigas, Director de Sucursales del Banco de España y el Director de la Sucursal del mismo Banco en Palma, señor Roca, a quienes el Presidente de la Cámara señor Casasnovas, les expuso lo tratado sobre el particular.

»Los señores Artigas y Roca, representantes de la primera Entidad Bancaria de la Nación, confirmaron a los reunidos la certeza de sus apreciaciones respecto a la solvencia del Crédito Balear y a lo infundado de los rumores que circulan, manifestando que por parte del Banco de España, prestaría su apoyo que debiese coordinarse con el de los reunidos, con el que moralmente puede prestarle para su máxima eficacia.

»El Presidente señor Casasnovas, interpretando el sentir de los reunidos, agradeció al señor Artigas sus manifestaciones que avalan con su autoridad y competencia los acuerdos de la Cámara, ratificando el propósito de coadyuvar, por todos sus medios a ellos, saliendo al paso a los rumores e insidias que agentes irresponsables lanzan im-

## A LOS MAESTROS

### Ni cobardes, ni impotentes ni serviles

A mi buen amigo, D. Cristóbal Barceló, tan buen maestro como buen republicano.

Hubo un tiempo en que las filas del Magisterio se nutrieron de gentes fracasadas en su desenvolverse por las múltiples sendas de la vida. Renegados de cura, suspensos de otras carreras más duras y algún hijo de sacristán o viuda favorecida por la caridad insultante de algún mecenas. En resumen; que, salvando la hombría de unos pocos, el Magisterio era un refugio acogedor de personalidades rotas. De aquí que la figura del maestro haya sido durante mucho tiempo objeto de burlas, asumiendo en los sainetes de fin de siglo el triste papel de símbolo de la miseria.

Pero, los tiempos cambian. Con la independencia económica del maestro vino su dignificación, porque al dejar de ser un mendigo al arbitrio de los caciques, afluyeron al Magisterio gentes capaces, que para asegurarse el entretenimiento del estómago no tuvieron necesidad de someter su espíritu a ninguna castración humillante. Los maestros empezaron a ser tomados en serio y el pueblo, influido por el prestigio de aquellos, preocupóse cada día más por la enseñanza, hasta llegar, en los momentos actuales, a ser superiores los afanes de aprender a las posibilidades de enseñar.

Impulsando ese sentimiento de simpatía hacia la escuela y el maestro, hay un fenómeno destacándose, que no debe olvidarse: la identificación del afán por el progreso de la cultura popular con el espíritu liberal. Nunca ha salido de las filas reaccionarias un intento de mejorar la enseñanza de las clases humildes. Sabiendo que la escuela, disipando tinieblas y abriendo paso a la luz, labora por el progreso humano que ha de dar al traste con todos los privilegios, los interesados en mantenerlos oponen toda clase de obstáculos a la obra fecundo del maestro, bajo cuya custodia, los niños desheredados, aprenden lo necesario para que en el mañana comprendan la injusticia que sobre ellos pesa y reclamen el imperio de lo justo.

El progreso de la escuela, que es progreso del pueblo, plena dignificación del maestro y negación del atavismo nefasto de la caverna, está íntimamente ligado al desenvolvimiento de los ideales redentores que son, solamente, aquellos que rompiendo los grilletes con que la ignorancia aherra las inteligencias, crean unas alas por cada eslabón que destruyen. En consecuencia; el maestro que estime como mejora inmediata el desarrollo de un plan cultural que mejore las condiciones actuales de la escuela, haciendo más fructífera su labor, no puede conceder ninguna clase de apoyo a los que, más que incapaces

»prudentemente contra una Entidad por todos conceptos beneméritos para las actividades todas de industria y el comercio.

»La Cámara espera que la cordura y sensatez del pueblo mallorquín se impondrá como otras veces en bien de la economía de nuestra Isla».

Días después.... falleció el Director del Crédito Balear. Meses más tarde suspendía pagos y los organizadores de aquella Asamblea aún permanecen en la Junta de Cámara de Comercio, pero el interés que pretendían defender quedó a salvo. Los que no lo están, son los generales que debían haber antepuesto, de los miles de familias que en silencio lloran todavía, la pérdida de sus ahorros, ganados a fuerza de sudores.

de crear nada, son verdugos de lo creado.

La República teniendo en cuenta que su resistencia estaba en el pueblo, quiso que este pueblo contara con las armas que hacen fuertes a las democracias. Las dictaduras son fuertes cuando son cultas. Esta fuerza permanece latente en el alma del pueblo. A los maestros corresponde transformarla en fuerza viva colocándose al lado de la República, que es libertad sin otros límites que los que la libertad exige, interesándose para que el progreso de la cultura popular siga el ritmo acelerado que le imprimieron los gobernantes del primer bienio.

Si todos los maestros sintieran como un apostolado su profesión, ninguno dejaría arrastrar políticamente por las fuerzas que significan la negación de la política auténticamente republicana. Solamente aquellos que merecen catalogarse entre los representantes de aquel magisterio que comentábamos al principio, que bien quisiéramos extinguido, podrán en los momentos decisivos sentirse hermanados en la lucha con todos los que hicieron del maestro exponente del hambre nacional.

Cobardes, impotentes o serviles, han de ser los hombres para negarse a sí mismos el derecho a tener dentro del concierto social un rango lo más digno posible. Esa trilogía de bajezas, constituye el patrimonio moral de aquellos que viviendo de la enseñanza y para la enseñanza, ofrecen su esfuerzo de domésticos a los enemigos de la escuela. Contra estos — cómplices de sus propias miserias — para contrarrestar el triste efecto de tanta mansedumbre, los maestros que aspiran al enaltecimiento de la profesión, deben oponer sus ansias de libertad infinita.

PEDRO CAPELLA

Presta tu colaboración a las izquierdas!  
¡Viva Mallorca libre!

### Sobre provisión direcciones de graduadas

La Gaceta de 26 publica una orden de Instrucción de Direcciones de Graduadas.

Se dispone que en el plazo de 5 días se anuncien a concursillo las vacantes. Las de menos de 6 grado podrán ser solicitadas por todos los maestros en propiedad, con arreglo a las normas de referencia señaladas en el artículo 4.º del D. de 14 de junio último. A las de 6 ó más grados solo podrán acudir los maestros contenidos en el art. 6.º del mismo D. y con el orden de preferencia que en él se prescribe.

Las vacantes desiertas, de 6 ó más grados se cubrirán por concurso-oposición. A él podrán ir los maestros en propiedad con más de cinco años de servicios y los licenciados o doctores en Pedagogía y maestros del Plan de 31 cualquiera que sea el tiempo que lleven en activo, a menos que hubiesen obtenido el cargo por permuta.

Estas oposiciones se regirán por lo establecido en el art. 27 y siguientes del D. de 1.º de julio de 1932, con la modificación de suprimir el cursillo de perfeccionamientos para las aprobados a que se refiere el párrafo segundo del art. 25 del mencionado D. Los apositores aprobados vienen obligados a aceptar la plaza.

## HUESPEDES

A todo estar o dormir solo,  
a precio razonable.

Trato familiar

Dirigirse:

Plaza Giner de los Rios, 34-1.º-1.ª

CALZADOS  
**CELTA**  
JAIME II-67

**NAVARRETE**  
SASTRE

Sr. Administrador de

**ANTORXA**

Sírvase suscribirme a

**ANTORXA.**

Nombre .....

Domicilio .....

Población .....

Firma del interesado,



## De la Ciudad

## Excursionismo

El Fomento de Turismo de Mallorca tiene organizada una excursión para el próximo domingo día 2 de Febrero, cuyo itinerario es el siguiente:

En autocar: Desde el local-social, Paseo del Bornes, 34 40, a Esporlas y la granja.

A pie: Visita a los jardines del Predio, siguiendo por Son Vida, Son Noguera y la Ermita de Maris Stella. Desde allí bajar a Establiments por Es Verger y Sarriá.

Comida individual.

Inscripciones en el local-social.

## De Sanidad

## Inspección Provincial

El Dispensario de enfermedades de la piel e higiene especial se ha trasladado de calle de Costa y Llobera al edificio «Instituto Provincial de Higiene», calle de Cecilio Metelo, en las inmediaciones del solar que ocupaba la antigua Plaza de Toros.

## En el Ateneo

## Reunión de la general

El viernes día 31 de Enero a las siete de la noche se reunirá en el salón del Ateneo la Junta General reglamentaria.

## CIUDADANOS...!

Contra el oro del millonario opongamos nuestro entusiasmo y nuestra dignidad!

## JUVENTUD SOCIALISTA

## PALMESANA

## Convocatoria

**Camarada:** Se te convoca a la junta general ordinaria, para el día 31 del mes actual, a las ocho y media de la noche, en la que se tratarán los asuntos siguientes: Socios, Propaganda electoral, Nombramiento de corresponsal de Renovación.

Palma 29 de Enero de 1936.

P. A. del C. El Secretario adjunto  
*Jaime Albertí*

## Jarabe Creosotado Trián

Cura: Gripe, Pulmonía, Bronquitis, Tos aguda y Afecciones respiratorias.

Venta Farmacias y San Miguel, 150-Palma de Mallorca

Para la reparación de su aparato de

## Hotel Restaurant Palma

-Comidas a precios económicos.

Habitaciones todo confort desde 2'50 pesetas.

Teléfono núm. 2700

Avenida Alejandro Rosselló, 103

## ESTACION DEL LABORATORIO OCEANOGRAFICO

Observaciones del día 30 de enero de 1935.

Altura Barométrica. 759.0 milímetros.

Altura Barométrica máxima de ayer. 759.2 milímetros.

Altura Barométrica mínima 752.2 milímetros.

Temperatura. 12.3 grados cent.º

» máxima de ayer. 15.3 grados cent.º

Temperatura mínima. 9.6 grados cent.º

Temperatura media de ayer. 12.8 grados cent.º

Termómetro seco. 12.3 grados cent.º

Termómetro húmedo 8.4 grados cent.º

Humedad relativa. 56 por ciento.

Evaporación. 4.6 milímetros.

Lluvia. 4.5 milímetros.

Viento. N. W. 5 milímetros.

Estado del cielo casi despejado.

## Lea todos los días 'Antorxa,

## Movimiento en el Puerto.

Entrados en el puerto en el día de hoy:

Motonave «Ciudad de Tarragona», capitán don E. Caballero.

Motonave «Ciudad de Barcelona», capitán don F. Nadal.;

Buques que salieron del puerto en el día de ayer:

Para Ibiza Valencia Motonave, «Ciudad de Alicante» capitán don M. Seguí.

Para Barcelona el vapor «Jaime I» capitán don P. Burguera,

Para Barcelona el vapor «Ambota Mendi» capitán don P. Gastcha.

Para Marsella el vapor «Londoff Castle», capitán C. d. Broow.

A causa del mal tiempo han arribado los veleros Dolores Escandell y Miguel Caldentey.

Vapores despachados a las 12 del día de hoy.

Para Mahón el vapor Mallorca.

Para Barcelona la Motonave, «Ciudad de Barcelona».

Para Marsella el vapor «G. G. Gambón».

## EN EL ATENEEO

La crisis económica, por Don Antonio Qués.

El jueves pasado tuvo lugar en el Salón del Ateneo una conferencia sobre «La crisis económica»: «Sus causas y efectos» a cargo de don Antonio María Qués, asistiendo al acto numerosa y muy distinguida concurrencia.

En nombre de Ateneo su presidente don Nicasio Pou, saludó al conferenciante presentándolo como uno de esos capitalistas mallorquines que saben emplear su fortuna en provecho general con sus fecundas iniciativas y que no se encierran en su casa aurea sino que salen a la plaza pública a participar de las luchas de todos para buscar el mayor bien de la colectividad social. Un ejemplo de ello es esa misma conferencia en que el señor Qués iba a exponer el fruto de su trabajo y de su gran experiencia en las cuestiones económicas para llevar un poco de luz sobre una cuestión tan angustiosa y tan importante.

Cedida la palabra al Sr. Qués:

Después de analizar como sufren las consecuencias de la crisis, todos los que desarrollan actividad, comerciantes, industriales, agricultores, rentistas, quienes ejercen profesiones liberales, empleados, obreros, etc., etc., dice que los Estados que agobian a todos con impuestos crecidos, no pueden hacer otra cosa, ya que sufren más de la crisis que los mismos súbditos o entidades instaladas en territorio nacional, y a tal respecto hace un estudio de los cuantiosos gastos que las naciones deben atender, ya que tienen todas ellas una importantísima deuda que se ha de amortizar y que devenga grandes intereses, hay que dar primas a la exportación para proteger de este modo las industrias nacionales, hay que subvencionar las grandes empresas concesionarias de servicios públicos, hay que destinar sumas fabulosas de año en año mayores a los presupuestos de guerra y marina y hay que atender a un capítulo que hace pocos años era desconocido y hoy absorbe muchos millones, el del subsidio a los parados, y de los ingresos con que cuentan que disminuyen desde el 1930, por la baja que se experimenta en el tráfico mundial, que acusa un 20 por 100 de menos que en 1929, baja que se extiende también en los rendimientos de los distintos monopolios y rentas, pero más especialmente en los derechos reales por haber disminuído el número de transacciones y el valor de las fincas, y más aun en los tributos a cargo de la riqueza nacional, dada la disminución de ésta.

Con datos estadísticos demuestra que tal riqueza ha bajado en los Estados Unidos desde el año 1929 a 1932 más de una mitad y en Alemania cerca de una tercera parte, y basándose en los impuestos que pagamos los españoles, que va detallando, establece un promedio nacional de un 12 por 100 a cuyo tipo resultaría que solo por la baja experimentada por los Estados Unidos, esta nación ingresó menos en 1932, ciento treinta y dos mil millones de francos que los que habría cobrado como impuestos sobre la riqueza nacional en 1929.

Y haciendo resaltar la política que

defiende el Presidente de los Estados Unidos Roosevelt, decidido a solucionar el problema, y que al aplicar severas restricciones disminuye los gastos, y parcialmente trata de aumentar sus ingresos, compara los presupuestos de 1935 y 1936, que reflejan esta política ya que los ingresos aumentarán alrededor de un diez por ciento en el último año y en cambio los gastos tendrán una reducción de un mismo tanto por ciento, no obstante lo cual se prevee aun un déficit de tres mil doscientos treinta y cuatro millones de dólares, que al cambio actual representan unos veintitres millones trescientas treinta y siete mil quinientas sesenta pesetas.

Recoge luego la opinión generalizada de que esta situación no se puede prolongar, y considera que la misma se fundamenta en la repetición de lo que ha ocurrido siempre, en que las crisis han sido intermitentes y generalmente al malestar que durante las mismas se ha sentido, ha seguido una época de prosperidad y opulencia, y dice que si esto sucedió antes no puede suceder ahora porque las causas de la crisis eran distintas. Antes las ocasionaba la escasez; ahora la ocasiona la abundancia. Se extiende en distintas consideraciones, y marca un distinguo entre una época primitiva y la actual, iniciada a su modo de ver con la aparición de la máquina a vapor en 1775, aparato que dió lugar a la gran prosperidad industrial que domina en nuestras tiempos y refiriéndose a que desde aquel invento se han sentido hondas crisis, que han sido también intermitentes, añade que fueron resueltas una vez con la actividad desplegada en la construcción de ferrocarriles, otra en 1847 al aparecer la electricidad, que en 1873 Europa se salvó de una difícil situación por expatriarse muchísimos emigrantes hacia nuevos territorios, y que en 1914, fue la crisis conjurada, por la gran guerra, terminada la cual hemos visto un periodo de extraordinaria actividad que parecía no debía acabar y cuyo fin han sido más rápido y terrible que lo que sospechar pudiéramos.

Y por ello, y para salir al paso a quienes confían en que pueda ahora ocurrir como en las anteriores épocas, desvirtua con ejemplos vividos

Habla de los derechos de Aduana, que impiden pueda haber una más perfecta distribución de toda la riqueza sobrante en el mundo, y sin oponer su criterio al que en tal sentido sustentan infinidad de personas, dice que ello por sí solo no es solución, si paralelamente con tal medida no se dota a los compradores de capacidad adquisitiva. Hace resaltar que la instauración de barreras fronterizas, delata una decisión de los gobiernos de oponerse al progreso de la actual civilización, precisamente para la defensa de ella misma, añadiendo que los derechos arancelarios no fueron antes necesarios, toda vez que la falta de comunicaciones impedía que pudiera existir intercambio, y que debido a las facilidades de ahora, una nación según sus leyes sociales y los requisitos y tributos a que están sometidos sus súbditos, se vería inundada de productos de distinta procedencia en donde por ser distantes las

costumbres y obligaciones se producen más barato, y los derechos de aduana, sirven para regular la vida interna del país, poniendo a sus habitantes en régimen de igualdad con los competidores instalados en otra nación, sin cuya ventaja no podrían pagar los actuales jornales, y mucha gente carecería de capacidad adquisitiva para gastar y consumir. A pesar de los derechos de Aduanas el Japón se filtra con sus productos, hasta en las mismas naciones que hasta hace poco eran consideradas como especialistas en ciertas fabricaciones, hoy en decadencia por no poder competir con las importadas. Y así, si bien una parte de la población puede aprovechar de los bajos precios, otra parte que queda sin jornal, se ve privada de comprar, por carecer de medios y al generalizarse este intercambio, resultaría sin duda, que aun comprando más barato, tendría el comprador mayores dificultades, por falta de disponible para adquirir.

Ve la verdadera causa de la crisis en el exceso de producción, en la abundancia, abundancia que existe también por no haber consumo, por falta de trabajo, ya que hoy por hoy quien debe gastar debe empezar por ganar. La maquinaria que parecía era una ayuda al hombre, le aplasta, puesto que le hace innecesario, y su reducción de jornal se traduce en reducción de gasto. La crisis ocasiona el paro, y el paro hace sea más aguda la crisis.

Terminó el señor Qués prometiendo estudiar en otra conferencia el remedio de la crisis económica, recibiendo numerosas felicitaciones de la distinguida concurrencia por su docta disertación.

Estado sinóptico del tiempo en la Europa Occidental el día 30 de Enero de 1936 a 7 horas

Un importante ciclón centrado entre Córcega y Liorna determina mal tiempo con vientos fuertes del W. NW y N. en todo el Mediterráneo Occidental, excepto entre Sicilia y la costa italiana, donde son del S. y en general hay marejada o marejada gruesa.

Se ha producido un notable descenso de la temperatura en toda la Península Ibérica, nevando con abundancia en los Pirineos, si bien es fácil que no continúe este descenso a causa de un ciclón situado en el Atlántico N. que se dirige hacia Europa, y que produce ya abundante nubosidad y algunas lluvias en la región NW. de España.

BARCELONA A 11 HORAS. Presión barométrica 756 mm. subiendo, estado del cielo casi cubierto de nubes altas, dirección del viento W. NW 28 kph.

TIEMPO PROBABLE. Viento del W. o NW. fuertes.

## Ciudadanos...!

Evitad que nuestra tierra sea tan solo guarida de piratas y nido de lechuzas!

Sábado próximo

NO FALTE EN

**LIDO (Dancing)**

GRAN BAILE DE MASCARAS

1 Febrero

# Comprad zapatos Unión PARA HOMBRES Y NIÑOS

BARATOS  
COMODOS  
ELEGANTES

*Venta en Zapaterías*

PRODUCTORES:

*Pedro y José Tascón Ortega*

APARTADO 94 • PALMA DE MALLORCA



TOMJ-

## RECORDAD!...

Que las derechas han restablecido la pena de muerte.

Que los católicos de la Ceda provocaron una crisis porque querían matar a González Peña.

Que ejecutaron a Vázquez y Argüelles.

El debate del elector con su conciencia

### Hacia la victoria

Por JULIAN ZUGAZAGOITIA

Sorpresa? Ninguna. Entra en el juego normal de la paradoja española que el Gobierno apelando a recursos de dudosa licitud no autorice la publicación de ninguna noticia relacionada con la represión de Octubre en Asturias. Tres días de prueba le han facultado para saber aquello que estas noticias representaban. Se ha visto crecer, de manera visible, la protesta de todos aquellos que, por mucho que esperasen noticias escalofriantes no llegaron jamás a sospechar que clase de infierno, de terrible jardín de suplicios, fué durante diversos meses toda una provincia española. De cara a unas elecciones de extraordinaria importancia histórica, no resultaba posible consentir que la verdad, dolorosa y cruel veracidad, fuese descubierta por completo. Una orden tajante a la Fiscalía y todo quedaba resuelto a favor del Gobierno. Los periódicos confiados al correo no tienen recursos para luchar contra las recogidas. Para el Gobierno de hoy la cuestión puede aparecer cancelada; para España no. Esta verdad, no importa la irritación que su conocimiento nos produzca, ha de difundirse. No para complacernos descubriendo la capacidad de crueldad del hombre, uniformado o no; sino para deducir aquellas responsabilidades que se desprenden de los hechos. A los hombres, que ejercen derechos ciudadanos no se les ha deparado responsabilidad mayor, que la que representa sentenciar los delitos que, tomando la ley por barricada, han cometido aquellos que recibieron el encargo de restablecerla. Esto es lo que van a hacer los electores al mismo tiempo que dictaminen sobre la amnistía al intervenir en las próximas elecciones. Hay que pensar que meditarán a solas, lejos de los comicios, sobre la importancia de su sufragio.

A solas con duelo sobre la conciencia, poniendo ceniza sobre la pasión partidista necesita el ciudadano enfrentarse con el problema de su sufragio. Nadie ha de conformarse con la victoria si ésta no le llega madura de responsabilidad y grávida de sentido ulterior. Para que se den estas dos condiciones es indispensable el diálogo del elector con su conciencia. Para establecerlo, con la fecundidad necesaria, nos parece obligado posarlos en Asturias, y evocar la vida de los presos. El diálogo es en definitiva sobre la justicia. La conclusión no puede ser más pesimista. El hombre de nuestro tiempo, puede concederle estimación? Puede confiar en ella? Necesita reconquistarla. Mejor; descubrirla. Ha huído. Con el panorama de los presos a la vista se nos ofrece rencorosa, apasionada, influida por los malos humores de la calle. Irritados por las brutalidades de Asturias se nos muestra laxa, indiferente, inoperante. Renuncia a saber. Se desentiende de los más graves delitos. Ya que no se atreve a disculparlos, resuelve ignorarlos. Volvemos a tropezar con la paradoja. Los periódicos de Izquierda han intentado poner la justicia ante su deber y todo lo que han conseguido ha sido—eso se dice—incurrir en delito. No es posible conformarse. Pasemos porque ilícitamente se nos impone silencio; pero ¿cómo admitir que se rompa el espejo y se conserve la cara? Eso no sería una paradoja sino algo mucho peor. Cobardía.

El espejo se rompe, según la versión que circulan los informantes, en méritos a la honorabilidad de los Institutos armados. Se dá por cierto que es una exigencia.

Cuesta mucho admitir la explicación. En efecto se cometería injusticia muy voluminosa, de la cual es prudente huir, culpando de lo ocurrido en Asturias a estas o las otras colectividades. De las crueldades—notorias y comprobadas—responden los que las cometieron. No las Instituciones. Si a nos individuos que tienen nombre y apellido. Entendiéndolo así un teniente coronel ha formado una acusación concreta contra el general Lopez Ochoa. Le acusa de haber ordenado el fusilamiento de unos prisioneros ejecutados en el patio del cuartel de Delayo.

La denuncia ha seguido su curso y al llegar al Supremo a nadie se le ha ocurrido abrir proceso al Ejército; todos están conformes en procesar a una persona; al general. El procedimiento ha de hacerse extensivo a todos los que aparecen acusados de alguna monstruosidad y para eso lo primero que se necesita es la denuncia del hecho. La tramitación ulterior corresponde a los Juzgados militares que no necesitaron excitaciones para aparecer desbordantes de celo cuando se trató de enjuiciar y condenar a los insurrectos. A la vista de aquellas denuncias puede afirmarse que dentro de una revolución existe otra de mayor gravedad que la primera. Mucho más trascendental, puesto que se hace pretexto de la ley y para su escarnio. El ciudadano necesita penetrar en el sentido de esta verdad y calcular todos los peligros a que se expone que, jamás serán mayores que aquellos de que fué víctima una parte muy considerable de la población asturiana. Es la

### Los populeros

¡Ah! les teneis! Vedles haciendo esfuerzos inauditos para cubrir su carátula monárquica con la careta de un falso republicanismo que ni sienten ni comprenden.

¡Ah! les teneis! Haciendo pactos con Calvo Sotelo para destruir las Instituciones del Régimen, mientras se arriman a Miguel Maura, el de la quema de conventos como le llaman hasta ahora, para que les garantice su republicanismo como antes hiriera el "histórico Lerroux."

¡Vedles ahí! Desde las esquinas, y con la más baja literatura, lanzan la bala de sus insultos contra los republicanos y socialistas, ocultos bajo el rojo chillón de sus carteles que fué el color usado siempre por las fuerzas obreras.

¡De esa forma intentan engañar a los incautos!

¡Ah! les teneis! Halagando bajamente al Ejército como si no fueran ellos los de la derecha, los que con sus imprevisiones y su abandono hubieran llevado al Ejército español a sus mayores desastres. Como si no fueran ellos los que siempre procuraron librarse de cumplir los deberes militares haciéndose saldados de cuota, mientras los hijos del pueblo derramaban generosamente su sangre en los campos marroquíes.

¡Vedles ahí! Ocultos bajo un nombre fácilmente confundible con el de la Confederación Nacional del Trabajo, intentan que sus sindicatos amarillos indispongan a los camaradas de C. N. T. con con sus hermanos socialistas y republicanos, para que dejen de votar y aprovecharse ellos de esta falta de votos.

¡Vedlos ahí! Siempre igual. Sinuosos, cobardes, sin atreverse a presentarse ante la opinión con una idea clara y terminante.

Pero el Pueblo les conoce y no tardará en hacerles justicia. Lo hará por dignidad y decoro.

PIOCORNELLI.

guerra y tiene codificadas sus leyes que no admiten transgresión; victorioso el Estado, como sucedió en Octubre, la ley recobra su imperio y preserva a todos, al menos teóricamente, contra la brutalidad y el rencor. La explicación de porqué no ha sido así es lo que habrá de establecerse.

En España dá miedo emplear la palabra «responsabilidad». Solicita, apenas pronunciada, una sonrisa escéptica. Pero como no existe otra hay que servirse de ella. En este caso con ambición limitada, pero efectiva. No echemos a perder para siempre una palabra tan necesaria en España—país de paradojas y de irresponsables—y que en algún momento de su historia llegue a sazonar. Ganando esta palabra estaremos en condiciones de examinar esta terrible revolución coexiste con la desencadenada por los trabajadores españoles. No son éstos los que rompen la ley. Son en todo caso sus perseguidores y si se necesita un testimonio irrecusable, búsquese en el libro del general Lopez Ochoa, franco en confesar que se sirvió de los prisioneros para ponerlos en la vanguardia de sus tropas, y menos franco en relatar la muerte de Bonifacio Martín, el infortunado concejal socialista, prisionero del general, al cual dejó muerto en plena carretera. Terrible revolución de la cual hacemos responsables a los que en ningún caso debieron apartarse del cumplimiento de la ley! Enfrentándose con un ministro, de los días post-revolucionarios, le formulé esta acusación. Como no me contestaba atrincherándose en un silencio que representaba un asentimiento tácito, le provoqué con una alusión directa: «Vosotros respondéis de una cosa terriblemente dramática y en definitiva desmoralizadora del Estado». Y rompiendo su silencio replicó con urgencia: Yo, no! Entonces no era ministro. ¡Facilito el detalle para utilidad de aquellos lectores que hayan abierto debate con su conciencia, es decir con su responsabilidad.

### Minucias

Método Ollendorf

En el revoltijo de nuestros años juveniles, flota el recuerdo del «Juanito», salsa dulzona de una moral para uso externo y los libros de idiomas de Ollendorf. Este método crispaba nuestros nervios adolescentes.

Veamos por ejemplo un tema de francés:

Pregunta. ¿Donde se crían los leones?

Respuesta—En Aranjuez hay muchos jardines.

Y así sucesivamente. Si nuestro interés se concentra en averiguar si Gil Quiñones es republicano, pongamos por pregunta peliaguda, el método Ollendorf, nos respondería seguramente que Royo Vilanova ha sido ministro de Marina.

En España, la personalidad de Ollendorf, está encarnada en Cambó. El y Ventosa como elementos caracterizados de la Lliga Catalana, han empezado la propaganda política en Cataluña.

Los catalanes de buena fé, los hombres de derecha de Cataluña, permanecen atónitos.

Estos buenos catalanes que en su día ingirieron una buena dosis de doctrina camboniana, van a escucharle para fijar su actuación.

—¿Que hacemos de nuestros treinta años de catalanismo? se preguntan, Cambó responde, como Allendorf:

—Hay que votar a los monárquicos aliados nuestros, contrarios contumaces de Cataluña.

—Y qué de aquellos radicales que tanto hemos combatido por sus sucios negocios y su inmoralidad política?

—Votad a Lerroux.

—Pero es que nosotros—si guen arguyendo los catalanes de buena fé—somos hombres demócratas que queremos gozar de las ventajas de nuestro autónomo Estatuto, por el que toda la vida suspiramos.

Y Allendorf redivivo, responde=

—Hay que votar a los monárquicos para que supriman de cuajo al Estatuto de Cataluña. Sin Estatuto puede haber catalanismo...

Si triunfaran las izquierdas, solo es aconsejable el golpe de Estado, la Dictadura.

Naturalmente—añadimos nosotros—cuando la monarquía se derrumbaba estrepitosamente, también aconsejó Cambó la formación de un gobierno que la sostuviera. ¿República? ¿Monarquía? ¡República! decía. Hoy el dilema es otro ¿Cataluña? ¿República?—¡Straperlo!

Nosotros no tendríamos inconveniente en acompañar a los catalanes de buena fé en la creencia de que Cambó se está poniendo en inmejorables condiciones para ingresar en un establecimiento de alineados; pero sabemos que el Allendorf catalán es un hombre de negocios. Y ello nos escama profundamente. Porque no sabemos donde termina el hombre de negocios y donde empieza el político.

Por ello, nada de extraño tendría, que si preguntáramos confidencialmente a Cambó cual es su mas grande ilusión política, nos contestara por el método Ollendorf:

Nada más suculento que el caldo de gallina ni nada mas reproductivo que las acciones de la Chade.

M. DE BRADOMIN

Suscríbete a «ANTORXA» e induce a tus amigos que también lo hagan!